

Matrix Reloaded : le symbolisme religieux - 1/1

Réactions à chaud : Matrix 2 vient de sortir. Voici quelques extraits du film tant attendu : tentons de les juger et de décrypter leur signification.

Avant toute chose, si vous n'avez pas encore vu le film, vous risquez en lisant cet article d'apprendre des éléments révélés dans le film ; donc, prudence !

La trilogie de Matrix est très symbolique. Placée sous le signe de la religion, les trois épisodes sont respectivement passés sous le signe de la naissance, de la vie et de la mort. Je ne reviendrai sur le premier que si besoin est, passons plutôt au vif du sujet : Matrix Reloaded.

Pourquoi "reloaded" ? Et bien en anglais, "reload" signifie "recharger", et pour les programmes informatiques on utilise "load, "charger" tout court :)

Donc la matrice est rechargée ? En fait, elle est en train d'être réinitialisée, mais comme c'est un des éléments que nous n'apprenons qu'à la fin du film, nous n'en parlerons pas plus... Vous avez ce que signifie le titre, c'est déjà ça !

Revenons sur la signification religieuse du film. Neo, le héros, est l'Elu ("the one" en anglais, l'anagramme de Neo...). Il a été désigné pour sauver la cité des hommes libres (Zion : clin d'oeil à la religion rasta) et pour détruire la matrice, qui retient les hommes prisonniers.

Neo reste toujours en second plan derrière Morpheus, celui qui l'a éveillé, et à côté de Trinity, celle qui la amené au monde réel, qui l'a fait naître en quelque sorte. On pourrait voir ici une triptyque du Père (Dieu), de la Mère (Marie) et du fils (le Christ).

Mais Morpheus, même s'il est le guide de Neo, tient plus à mon avis un rôle de Prophète. Il est sans arrêt question de ses convictions, de ses croyances qu'il apporte et transmet à ses confrères.

Venons en à Zion. Lors d'une scène qui se passe dans la cité, les hommes se déchaussent pour entrer dans une grande salle (mosquée ?) où il vont écouter le capitaine (prophète ?) Morpheus qui va leur parler une fois de plus de sa conviction et de sa foi en l'Elu.

Dans cette même salle, quelques minutes après, de la musique se déclenche et tous, hommes et femmes, dansent sur un rythme de techno effréné façon "rave party" jusqu'à ce qu'ils soient comme "en transe" où ça devient la méga-partouze. Là, en voyant la scène je me suis dit : "ça me fait penser à deux choses : les cérémonies des religions tribales ou mes fantasmes les plus profonds". Va pour les cérémonies tribales :)

Pour revenir à Morpheus, et là attention ne lisez pas si vous n'avez pas vu le film, mais SURTOUT PAS, quand Neo lui apprend que la prophétie n'était qu'un mythe destiné à maquiller le fait que l'Elu ne soit qu'une erreur de programmation récurrente, sorte de "soupape" pour tenir la matrice en équilibre, Morpheus est médusé. Quelques secondes après il reprend ses esprits et dit, triste mais fier : "I had a dream..." Ca ne vous rappelle pas un certain Martin Luther King ?

N'hésitez pas à réagir et à me dire ce que vous pensez de cette analyse. Et surtout, si vous n'avez pas vu Matrix 2, ALLEZ LE VOIR AU CINEMA, C'EST UN PRODIGE !!!